



Día Mundial de la Infancia: Conmemoración de la Convención de los Derechos de los Niños del 1989

Día Mundial de los Niños:

El 20 de noviembre de 1989, las Naciones Unidas aprobaron la Convención sobre los Derechos de la Infancia (Convention on the Rights of the Child), convirtiéndose en el tratado sobre derechos humanos más ratificado a nivel mundial, 196 estados lo han ratificado **(1)**. Los derechos de los niños son derechos humanos y, como consecuencia, se establecen como universales, inalienables y no negociables. Sin embargo, los niños y jóvenes se exponen a un mundo cada vez más hostil hacia sus derechos. A menudo, estos derechos no se consideran, obvian o incluso se niegan. Es por ello, que en conmemoración con la fecha de la Convención sobre los Derechos de la Infancia, que es la misma, que la primera Declaración de los Derechos de la Infancia de 1959 **(2)**, se celebra el Día Mundial de la Infancia, con la intención de visibilizar la vulneración de derechos de este colectivo y con la esperanza de concienciar a la población y provocar mejoras por el bienestar de la infancia a nivel mundial.

Los derechos de los niños más vulnerados en el mundo:

Entre los derechos más vulnerados de los niños se encuentran el derecho a la salud, el derecho a la vida, el derecho a vivir con los progenitores, el derecho a expresar su opinión y ser escuchado, el derecho al nombre y la nacionalidad, derecho a la protección frente a la pobreza o cualquier otra forma de violencia y derecho al juego ya participar en actividades artísticas y culturales **(3)**. La mayoría de países destina menos de un 5-6% del PIB para garantizar la cobertura de la atención médica esencial de su población, atentando contra el **derecho a la salud**. El **derecho a la vida** de los niños y jóvenes también se encuentra altamente vulnerado, expuesto con el dato de que más de 5 millones de niños mueren cada año por causas evitables, de estos 95.000 son asesinados. 220 millones de niños y niñas se desarrollan sin el cuidado de los progenitores o están en riesgo de perderla, vulnerando así el **derecho a vivir con los progenitores**. El **derecho a expresar su opinión y ser escuchado** es la asignatura pendiente de las

políticas públicas a nivel mundial. Aproximadamente $\frac{1}{4}$ de los recién nacidos no obtendrá actualmente un certificado oficial de nacimiento, incumpliendo el **derecho al nombre y la nacionalidad**. El **derecho a una educación gratuita de calidad** se encuentra en situación de fragilidad, ya que cada año 64 millones de niños no pueden acceder a la educación primaria. Cada año, aproximadamente 1.000 millones de niños y jóvenes de entre 2 y 17 años en todo el mundo son víctimas de abandono, o de abusos físicos, sexuales, o emocionales, vulnerando el **derecho a la protección frente a la pobreza o cualquier otra forma de violencia**. Por último, el **derecho al juego ya participar en actividades artísticas y culturales** queda altamente olvidado por la mayoría de estados, ignorando en sus políticas públicas del artículo 31 de la Convención.

La situación actual de la infancia en todo el mundo:

Según datos de UNICEF, en su informe sobre “Diez hechos de la violencia contra la infancia” a escala mundial **(4)**:

- En 2023, se estimaba que unos 400 millones de niños y jóvenes vivían en zonas de conflictos armados, condiciones que generan un aumento desmedido de la probabilidad de vulneración de sus derechos. Se exponen a ser heridos, asesinados o violados sexualmente. Se

exponen a la pérdida de familiares y amistades. Se exponen a ser reclutados en las fuerzas armadas. Se exponen a la migración y reubicación, provocando la separación de las familias, la pérdida de años de educación y el vínculo con la comunidad.

- Aproximadamente 90 millones de niños vivos hoy en día han sufrido violencia sexual. Más de un billón de población adulta ha sufrido violencia sexual en la infancia.
- 650 millones de niños y mujeres vivas han sido víctimas de violencia sexual, de las cuales más de 370 millones han sufrido violaciones o agresiones sexuales.
- Entre 410 y 530 millones de niños y hombres han sufrido violencia sexual durante la infancia, entre 240 y 310 han sufrido violaciones o agresiones sexuales.
- 1.600 millones de niños sufren castigos violentos en su domicilio de forma habitual, de estos más de dos terceras partes sufren tanto castigos físicos como agresiones psicológicas.
- Cada cuatro minutos un niño muere en un acto de violencia en algún lugar del mundo.
- El riesgo de morir por un acto de violencia aumenta al final de la adolescencia: 7 de cada 10 de los niños y jóvenes fallecidos a madrigueras de violencia tenían entre 15 y 19 años, y la mayoría eran del sexo masculino.
- 3 de cada 4 niños y jóvenes fallecidos por

- causa de violencia eran del sexo masculino.
- Cada año una media de 130.000 niños y jóvenes menores de 20 años mueren por causa de violencia.
 - Aproximadamente 50 millones de mujeres de 15 a 19 años han sido víctimas de violencia física o sexual por parte de la pareja sentimental durante el último año.
 - Casi 550 millones de niños viven en una familia en la que la madre ha sufrido violencia por parte de la pareja.

La situación de la infancia en España:

Según datos de UNICEF en España **(5)**:

- En 2021 2,75 millones de niños y jóvenes viven en riesgo de pobreza o exclusión social, un 33,4% de la población menor de 18 años.
- España es el segundo país de la Unión Europea con mayor tasa de pobreza infantil, detrás de Rumanía.
- España es de los países de la Unión Europea que destina menos dinero a la prestación social de familias y niños.

La importancia del Día Mundial de los Niños:

Los derechos y bienestar de los niños cada vez se posiciona en un contexto más desfavorable. Por eso, es necesario que un día tan importante como hoy tome relevancia, y que también lo hagan todas las carencias que tiene el sistema actual hacia la infancia y la juventud. Desde UNICEF, se actúa para

mejorar la situación actual, a través de campañas de acción como la Campaña For every child, vacunación **(6)** de la que se publicaron los resultados en el informe anual The State of the World's Children, de UNICEF, donde se evalúa un tema relevante que afecta a los derechos de los niños, que varía a lo largo de los años. Por otra parte, se ha implementado este año por primera vez la Conferencia Global Ministerial sobre la erradicación de la violencia contra los niños en Bogotá, Colombia, del 7 al 8 de noviembre de 2024. Conferencia tenía como objetivo crear nuevos compromisos gubernamentales y no gubernamentales para prevenir y eliminar la violencia contra los niños **(7)**. Estas acciones permiten una mejora de la situación de la infancia y adolescencia, sin embargo, basándonos en los datos aportados por UNICEF de la situación actual, estas no son las únicas medidas que debería tomarse.

Las evidencias dicen que el elemento principal que tiene un impacto directo en la situación de los niños y niñas en todo el mundo actualmente son los conflictos armados, y, por tanto, es por ahí por donde deberían empezar las actuaciones. Es necesario promover la tolerancia cero ante los conflictos armados, e imponer la prohibición de la implicación de estados y fuentes de inversión a la participación directa e indirecta que potencia la continuación de los conflictos, por motivos económicos o políticos.

Por otra parte, es necesaria una concienciación a nivel mundial de la importancia de la protección de este colectivo vulnerable para erradicar las fuerzas de violencia contra niños y jóvenes a través de la normalización de actitudes discriminatorias. Es un colectivo altamente vulnerable, por su condición de menor, sin autonomía legal que, por tanto, también se expone a muchas adversidades para llegar a la lucha por sus derechos.

Asimismo, existe una falta de sensibilización sobre el impacto que tienen ciertos valores extendidos universalmente contra ese grupo. El machismo, el racismo, la xenofobia, el LGTBQ+fobia, entre otras formas de discriminación, tienen un impacto directo hacia los derechos de los niños, son elementos que se suman a la posición de vulnerabilidad ya existente dentro del colectivo de menores, y que aumentan la violencia que reciben. Este hecho deja claro que es necesario destinar más esfuerzos a la erradicación de discriminaciones.

Finalmente, a nivel nacional, disponiendo de datos sobre el estado de España en relación con los derechos de los niños, se hace evidente que la principal dificultad es la baja inversión que se realiza. Por ello, las futuras políticas y los futuros presupuestos deben incluir medidas y valores adecuados para hacer frente a la situación actual, de cara también, a garantizar un futuro mejor, ya que

el colectivo vulnerable que compone la infancia y adolescencia, se convertirá seguro en el colectivo de población activa del estado.

Berta Marí Pla

Estudiante del máster de Derechos
Humanos, Democracia y Globalización

UOC



Fons de referència:

(1) UNTC. (n.d.). UNTC. Disponible en:

https://treaties.un.org/pages/ShowMTDSGDetails.aspx?src=UNTSOnline&tabid=2&mtdsq_no=V-11&chapter=4&lang=en#Participants (Consultado a: 13 de noviembre de 2024)

(2) *Convention on the Rights of the Child* | UNICEF. (n.d.). Unicef. Disponible en:

<https://www.unicef.org/child-rights-convention> (Consultado a: 13 de noviembre de 2024)

(3) Aldeas Infantiles SOS. (n.d.). *Los derechos de los niños y niñas en España y en el mundo*.

Aldeas Infantiles SOS. Disponible en: <https://www.aldeasinfantiles.es/derechos-de-los-ninos> (Consultado a: 18 de noviembre de 2024)

(4) UNICEF. (2021). *Ten facts about violence against children*. UNICEF. Disponible en:

<https://data.unicef.org/resources/ten-facts-about-violence-against-children/> (Consultado a: 14 de noviembre de 2024)

(5) *Los derechos de los niños en España* - UNICEF | UNICEF. (n.d.). Unicef. Disponible en:

<https://www.unicef.es/causas/derechos-ninos/espana> (Consultado a: 14 de noviembre de 2024)

(6) UNICEF Centro Mundial de Investigaciones y Estudios Prospectivos. (2023). *The State of the World's Children 2023: For Every Child, Vaccination*. United Nations Children's Fund, The

(UNICEF). Disponible en: <https://www.unicef.org/media/151971/file/SpanishSOWC2023Web.pdf> (Consultado a: 18 de noviembre de 2024)

(7) (n.d.). 1st Global Ministerial Conference on Ending Violence Against Children. Disponible en:

<https://endviolenceagainstchildrenconference.org/#about> (Consultado a: 14 de noviembre de 2024)

"Children live in a world that is increasingly hostile to their rights". (2023, November 20). UNICEF.

Disponible en: <https://www.unicef.org/press-releases/children-live-world-increasingly-hostile-their-rights> (Consultado a: 18 de noviembre de 2024)

United Nations. (n.d.). *Children* | United Nations. the United Nations. Disponible en:

<https://www.un.org/en/global-issues/children> (Consultado a: 18 de noviembre de 2024)